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I. MUNICIPALIDAD DE QUILACO 
SECRETARIA MUNICIPAL 

 

ACTA ORDINARIA Nº 31  07-10-2013 
 

 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
En Loncopangue 07 de Octubre del 2013, siendo las 11:45 horas se da inicio a la 
sesión Ordinaria del Concejo Municipal Nº 31 presidida por el ALCALDE 
ROLANDO TIRAPEGUI MUÑOZ, participan además los siguientes Concejales.  
 
JORGE VALLEJOS CORDOVA 
LIONEL GATICA SANHUEZA  
PEDRO SANHUEZA SALAMANCA  
CLAUDIO ESCOBAR BETANZO  
CRISTIAN IBAÑEZ IBAÑEZ  
 
Como Secretaria Municipal D. Miriam Vargas Quijada, Asesores del Concejo D. 
Fernando Zavala Zurita, Director SECPLAN; Roberto Paredes Flores, Director 
Depto. de Obras; Lorena Tisi Antonio, encargada Depto. De Salud; Iván Ramírez 
Hidalgo, Director DAEM; Christian Faúndez Lisboa, DIDECO.  
 
TEMARIO:  
1.-APERTURA SESIÓN  
2.-LECTURA CORRESPONDENCIA RECIBIDA  
3.-LECTURA CORRESPONDENCIA DESPACHADA 
4.-TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO 
 4.1-Patente Restaurante Sra. Rosa Ancanao Quintana  
5.-DIALOGO CON ORGANIZACIONES COMUNITARIAS Y VECINOS DE LA 
LOCALIDAD DE LONCOPANGUE  
6.-CIERRE SESIÓN  
 
 
 
2.-LECTURA CORRESPONDENCIA RECIBIDA 
-Certificado médico Dr. Rodrigo Saez Erices por inasistencia del concejal Claudio 
Escobar a Sesión de Concejo Ordinario N°28 del 16 de septiembre del 2013. 
-Certificado médico Dr. Jorge Besser Mahuzier por inasistencia del concejal Claudio 
Escobar a Sesión de Concejo Extraordinario N°06 del 04 de octubre del 2013. 
 
3.-LECTURA CORRESPONDENCIA DESPACHADA: No hay  
 
4.-TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO 
 4.1-Patente Restaurante Sra. Rosa Ancanao Quintana  
 
SR. ALCALDE: De acuerdo a lo solicitado por la Sra. Rosa Ancanao, si no hay 
comentarios, votemos  
 
CONCEJAL IBAÑEZ: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
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CONCEJAL GATICA: Aprobado  
CONCEJAL ESCOBAR: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba 
Se aprueba Patente Restaurante Sra. Rosa Ancanao Quintana  

 

5.-DIALOGO CON ORGANIZACIONES COMUNITARIAS Y VECINOS DE LA 
LOCALIDAD DE LONCOPANGUE  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME (Presidente Junta De Vecinos N°1): Buenos días, 
como presidente de la junta de vecinos N°1, quiero agradecer la oportunidad que 
Uds. le dan a la comunidad de Loncopangue de poder plantearle nuestras 
inquietudes y agradecer también el hecho de que se haga acá el concejo, es bueno 
que la gente vea como funciona el concejo municipal.  
Quiero manifestar un tema que le preocupa a la comunidad, es la mantención de esta 
sede, es necesario que una institución se haga cargo de la mantención, acá somos 
varias organizaciones y todas tenemos el derecho de ocupar la sede, pero no todas se 
encargan de mantener el orden, el aseo y pagar los gastos comunes, el agua y la luz, 
creo que sería bueno que una institución se haga cargo, todos podemos ocuparla, 
pero que se cumpla con el compromiso de mantener en buenas condiciones esta 
sede. 
 
SR. ALCALDE: Lo que tienen que hacer los dirigentes de las diferentes 
organizaciones, es reunirse y ponerse de acuerdo en ese tema  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Yo invité a los presidentes de las otras 
organizaciones, pero no se cumplen con los acuerdos, por eso no hemos podido 
mantener como corresponde, esta sede la ocupamos 3 juntas de vecinos y el club 
deportivo, pero tienen derecho todas las instituciones a ocuparla cuando sea 
necesario  
 
SR. ALCALDE: Ese es un tema que Uds. tienen que ponerse de acuerdo, es un tema 
netamente de Uds., las organizaciones funcionan en forma autónoma del municipio, 
nosotros lo que hacemos es cooperarle a Uds. para que funcionen, pero son Uds. los 
que se fijan sus propias metas, sus propios programas, sus propias tareas, tienen que 
empujar el carro para el mismo lado para que esto funcione, porque si los baños 
están sin agua, que es elemental, incluso más que la luz, porque un baño lo necesita 
cualquier vecino en cualquier instante, y la idea es ir a un baño que este limpio por 
un tema ambiental, de higiene  
 
TERESA PULGAR (Presidenta Junta De Vecinos N°3 y Presidenta Comité Agua 
Potable Loncopangue Alto): Yo soy presidenta de la junta de vecinos N°3, estoy de 
acuerdo con lo que dice D. Miguel Ángel, pero no estoy de acuerdo con el pago del 
agua, son cobros excesivos y de mucho tiempo antes de que nosotros empezáramos 
a ocupar la sede, hay fuga de agua, tenemos que ver porqué se ocupa tanta agua, si 
aquí se hace reunión y no se viene a gastar agua, yo soy una de las personas que esta 
en desacuerdo por los cobros excesivos de agua, plata para pagar la luz si le he 
entregado al tesorero, pero yo no voy a pagar agua, cuando hago reuniones no gasto 
agua, el otro día cuando hice una reunión tuvimos que hacer aseo, habían vasos y 
botellas botadas, es la costumbre que cada vez que ocupan la sede la dejan toda 
sucia  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: El agua nosotros la pusimos al día cuando yo 
asumí como presidente, no son cobros atrasados, ahora se debe porque hubo una 
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fuga en los baños, son alrededor de $70.000 los que se deben, se esta en 
conversaciones con el presidente del comité, para hacer una condonación de una 
parte, para que nos podamos poner al día,  pero yo como organización no puedo 
decir “si no tomo agua no pago”, tengo que velar por mi comunidad, mi junta de 
vecinos siempre ha optado por pagar, pero no podemos pagar solos, porque es toda 
la comunidad, si solamente nosotros fuéramos los responsables de la sede no 
tendríamos problemas en pagar 
 
SR. ALCALDE: Yo creo que debiera quedarse alguien a cargo de la sede, algún 
dirigente de la junta de vecinos o algún vecino que viva cerca para cuando se 
necesite la sede, que la entregue y la reciba y corte el paso del agua 
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Nosotros hemos estado viendo soluciones, 
tenemos una persona que se encarga de los baños, yo si empiezo a pagar mis socios 
me reclaman por pagar nosotros no más, todas las organizaciones tienen que cumplir 
y cumplir a tiempo, no se puede andar rogando para que paguen, este tema es 
desagradable, pero traté de darle una solución y no la encontré  
 
TERESA PULGAR: A mi D. Miguel Ángel nunca me ha invitado a una reunión 
para darle una solución a esto  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Tomamos un acuerdo, Uds. nunca lo cumplieron, 
la llamé varias veces y siempre me dijo que iba a venir a pagar, pero nunca vino  
 
SR. ALCALDE: Si los gastos los dividen en cuatro, no les sale tan pesado,  si la luz 
y el agua la gastan como corresponde no sale tan pesado 
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Hay una persona que esta encargada de los baños, 
ella hace el aseo, lo mantiene en buena forma  
 
TERESA PULGAR: El día del pago se esta cobrando la entrada a los baños, dijeron 
que eso era para los gastos de agua  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: La Sra. cobra porque no puede venir a trabajar 
gratis, no podemos pedirle a una persona que lo haga por favor  
 
CONCEJAL ESCOBAR: ¿Cómo funcionan en la actualidad?, ¿Quién tiene llave de 
la sede?  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Las cuatro instituciones tienen llave, por eso no 
puede haber un control y un orden, las cosas dichas por su nombre se pueden 
entender, yo por un documento que dejó un funcionario en mi casa sabia de la 
reunión, me vine más temprano a abrir la sede y tuve que hacer aseo, no se quien la 
había ocupado, por eso digo que tiene que haber un orden, con esto no quiero decir 
que los demás no la puedan ocupar,  pero que la ocupen como corresponde y la 
dejen limpia  
 
CONCEJAL ESCOBAR: Podrían dejar un fondo de garantía, para que quedara en 
orden y limpia la sede  
 
TERESA PULGAR: Yo siempre cuando abro la sede me preocupo de dejarla limpia 
y ordenada, pero la sede no solo la ocupamos las juntas de vecinos, la ocupan más 
personas, nosotros cuando recibimos la sede acordamos que quien ocupara la sede 
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tenía que dejarla limpia, pero el día del pago vienen señoras a preparar cosas para 
vender en la cocina, si D. Miguel Ángel tiene tantos problemas, porque no nos invitó 
a las directiva de las organizaciones a una reunión para solucionar esto, porqué tuvo 
que esperar a la reunión de concejo que es para tratar otros temas   
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Yo espere que estuviera el concejo presente, 
porque la sede fue construida por el municipio, y espero que Uds. nos den una 
solución a este tema, Ud. Sra. Teresa dice que nos vamos a reunir, pero después no 
vamos a pagar, porque eso ya ocurrió y yo no puede estar reuniéndome todos los 
días, soy una persona adulta y responsable, si dijimos que íbamos a pagar todos, no 
tenemos para que reunirnos por lo mismo, alcalde si Ud. le entrega la 
responsabilidad a una organización, no tiene para que ser mi organización que 
mantenga la sede en condiciones  
 
CONCEJAL VALLEJOS: A modo de sugerencia, porque como dice el presidente, 
nosotros no estamos mandatando, podrían hacerse cargo 2 ó 3 meses una 
organización, irse rotando el cuidado de las sedes, esta sede se necesitaba mucho 
acá, es una construcción de calidad, no podemos permitir perderla solo por falta de 
acuerdo, el entorno necesita un poco de aseo, mejorarlo, era necesario y finalmente 
se cumplió el sueño de las organizaciones de tener un lugar donde reunirse, por lo 
tanto, sería ideal que se pusieran de acuerdo en como manejarlo, hay una serie de 
juntas de vecinos que están esperando poder construir algo en su sector, Uds. que ya 
lo tienen, la idea es que lo mantengan y se pongan de acuerdo 
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Yo no puedo pagar el agua solamente cuando 
tomo, una organización no puede ser tan poco seria y decir “yo no ocupo agua, por 
eso no pago”,  
 
TERESA PULGAR: Yo dije que mientras no arreglaran el problema del agua no iba 
a pagar, Ud. podría haber sido más comunicativo y haber dicho lo que estaba 
pasando, la sede se hizo para que le sirviera a toda la comunidad, no solo a una 
organización, porqué las demás organizaciones vamos a tener que andar pidiendo la 
llave cada vez que tengamos reunión, muchas veces a pasado que se han tenido que 
hacer reuniones afuera por no tener llave 
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Ud. esta diciendo que a todas las organizaciones 
nos entregaron una llave, ¿Por qué iba hacer las reuniones afuera? 
 
TERESA PULGAR: En este momento, Ud. quiere tener la responsabilidad de la 
sede y que nadie más entre a hacer sus reuniones, cuando yo hago reuniones no 
ocupamos agua, ¿para qué?, aquí cuando hacen actividades es cuando se ocupa agua 
y luz, debiera ser que las personas que ocupan la sede para vender den un aporte por 
el gasto de agua, porque muchos gastan luz y agua y no dejan nada, cada 
organización que deje un aporte, así lo hacíamos en la otra sede  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Una organización tiene que hacerse cargo de la sede, 
fijar una cuota, y el que la ocupe la entregue como corresponde 
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Yo le dejo la inquietud a Ud. alcalde, estamos 
claros que habemos personas que queremos que esto funcione, y otras que quieren 
que esto funcione a su medida, esto es para la comunidad entera y para que 
funciones bien, para que tengamos una sede en orden, limpia, cuando dicen que 
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afuera esta sucio, claro que lo esta, pero yo con mi junta de vecinos limpiamos hace 
un tiempo atrás, pero no podemos hacerlo todo nosotros, nadie más lo hace. 
Acá alguien desarmó lo que era el internado viejo, Uds. ven como esta la basura, en 
una oportunidad le plantee al director de obras qué hacíamos con eso, me respondió 
que lo iban a ver, pero ya hace varios meses y no hay una solución, la junta de 
vecinos va a tener que sacar la basura, cuando vinieron otras personas a titulo de qué 
y se llevaron todo lo que de ahí servía, cuando había gente que tenían necesidades de 
algunas cosas, mi junta de vecinos había puesto planchas de zinc para mejorar la 
sede, y todo eso se lo llevaron, y ahora nosotros vamos a tener que encargarnos de 
sacar la basura, no es justo que las cosas funcionen así, tiene que haber un orden, y 
cuando se dio la orden de desarmar eso, debió haberse informado a las juntas de 
vecinos, nosotros nos enteramos cuando ya estaba desarmado 
 
CONCEJAL GATICA: En Rucalhue es mucho más manejable porque hay una sola 
junta de vecinos, allá se fijaron cuotas, pero cada vez que se ocupa la sede queda 
sucia y el presidente de la junta de vecinos tiene que andar a la siga para que la 
limpien, no creo que este equivocado al presentar esta situación acá, porque refleja 
la crisis de las instituciones de nuestra comuna, funcionan las directivas pero no 
funcionan las juntas de vecinos, a veces por falta de apoyo y los vecinos se 
desencantan de las organizaciones, en Rucalhue hay una persona contratada por el 
aseo, que se preocupa de hacer el aseo en el pueblo, no se si acá habrá una persona 
que haga el aseo, claro que esta persona no hace el aseo de la sede 
 
CONCEJAL IBAÑEZ: Por proempleo de la municipalidad, se podría darle trabajo a 
una persona que este a cargo de las llaves y de la limpieza del lugar 
 
SR. ALCALDE: Para que sea equitativa la administración de la sede, tiene que 
haber una persona encargada, que hayan cuatro llaves no debiera ser, que la sede la 
utilicen todas las organizaciones, que una persona se haga cargo de la llave, pero que 
sea ubicable y que una organización se haga cargo de la sede por tres meses y así se 
vayan turnando, Uds. tienen que reunirse y ponerse de acuerdo, Uds. los dirigentes 
tienen que ver lo que le convenga a todos los socios, Ud. habla de que no se ocupa 
agua, cuando se trabaja en comunidad si yo no tomo agua también pago agua, tienen 
que pagar entre todos, de esa manera sale más liviano el costo, tenemos que unir a la 
gente, ese procedimiento de andar dividiendo a la gente no conduce a nada, nos hace 
mal a todos, eso no lleva a que progresen los sectores, hay que ser unidos, una 
persona se hace cargo de la llave pero la ocupan todas las organizaciones, porque 
tiene que haber alguien a cargo para que no se produzca este problema, la unión 
hace la fuerza, si todos colocamos un peso pagamos la luz y el agua, por eso tienen 
que hacer una reunión y nosotros de la municipalidad le colocamos un ministro de fe 
para que se haga un acta con todos los puntos de los acuerdos, y así no se olvidan.  
 
ROSA ANCANAO (Presidente Comunidad Indígena Kudawe-che): Buenos días, 
gracias por haber venido a sesionar en Loncopangue, a mí me preocupa el tema de la 
basura, la gente que trabaja en los buses bota toda la basura al camino, yo hace un 
tiempo atrás recogí la basura del sector de arriba, y ahora si Uds. van a dar una 
vuelta para allá, se van a encontrar de todo botado en el camino, hablamos que la 
comuna de Quilaco no contamina, y lamentablemente acá hay gente que viene a 
botar la basura, yo estoy trabajando para mostrar mi comuna, pero quiero mostrar mi 
comuna limpia, me hago responsable al decir que son los auxiliares de los buses, yo 
hable con Jorge Valenzuela, le plantee la situación y le pedí que hablara con su 
gente, pero al parecer no ha pasado nada, yo les di la posibilidad de que juntaran la 
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basura y me dejaran las bolsas en mi recinto para tirarlas al camión de la basura 
cuando pase, pero para ellos lo más fácil es botarlo al camino. 
En el paradero de arriba, falta una luminaria, la gente que viaja y llega tarde, 
sobretodo en el invierno, cuando se bajan con sus cosas del bus, quedan a oscuras. 
Como presidenta de la comunidad indígena Kudawe Che, me gustaría que para el 
2014 se incorporaran algunos proyectos para incorporar a la comunidad indígena, 
aquí en Loncopangue somos dos comunidades, a nosotros nos gustaría que dentro de 
la comuna se hablara del pueblo mapuche en todos los colegios, para que los niños 
vayan conociendo de que se trata y nos conozcan a nosotros un poco e integrarnos 
como cultura  
 
GUILLERMO QUEZADA (Presidente Junta de Vecinos Río Quilme): Buenos días, 
yo soy presidente de la junta de vecinos Río Quilme, y quiero solicitar la maquina 
motoniveladora y material para arreglar los caminos, pero cuando ya se arregle más 
el tiempo, porque si esta malo los  caminos se echan más a perder 
 
SR. ALCALDE: Le vamos a pasar maquina a todos los caminos que son de carácter 
vecinal y le vamos a suministrar material, vamos a partir por las partes más bajas 
primero, para en abril tener los caminos en buenas condiciones, para que los 
caminos tengan durabilidad y las aguas tengan donde correr cuando llueve, hay que 
hacerles lomo de todo, perfilar el camino y hacerles cuneta, aunque no sea tan 
grande, para que las aguas corran, porque tiene que correr hacia los potreros, por si 
alguna persona dice que no le pueden echar el agua, el curso natural de las aguas no 
se puede prohibir, esta por ley, porque sino se produce una laguna en el camino y no 
sirve de nada echarles material, primero le vamos a echar material a todas las partes 
blandas, material tenemos un poco acumulado que nos conseguimos en la central 
Colbún, que es para echarle solo a los caminos vecinales, el camino principal es 
fiscal, por lo tanto, ese camino lo va a atender Vialidad. 
Tuve una reunión con el delegado provincial D. Marcelo Barra, recorrimos todo el 
camino, y le señalamos que hay que ensanchar la cuesta, lo ven difícil, pero hay que 
hacerlo, porque hay sectores que están muy angostos, la respuesta definitiva tendrá 
que darla en estos días D. Marcelo si va a incluirlo en el programa global, 
mantención de caminos, y seguramente con ello van a tener que hacer el ensanche a 
las partes más complicadas. 
Camino a Porvenir, la cuesta es complicada, no todos los vehículos pueden subir, 
después del balsadero hay un cerro que es de arena y siempre se derrumba, también 
esta angosto el camino, D. Marcelo quedó de conversarlo con el Director regional. 
Hay caminos vecinales que están harto estrangulados, los vecinos debieran ponerse 
la mano en el corazón y en algunas partes darle un poco de ensanche, porque la 
maquina casi no cabe para pasarla, entonces en la medida que los vecinos nos den 
1mts. si quiera por cualquier lado, la cosa cambia, los árboles que están cargados 
hacia el camino podrían cortarlos, y así tener una franja de camino que sea 
funcional, y en la medida que se pueda pasar la maquina y echarle material, vamos a 
tener un buen camino para todo el año  
 
JAVIER PULGAR (Vecino): Donde yo vivo, el camino vecinal fue echo por Bienes 
Nacionales, tiene una parte que es muy angosta y dos vehículos no alcanzan a pasar, 
pero es una servidumbre de paso   
 
SR. ALCALDE: Los caminos son vecinales, también pueden ser servidumbres de 
paso, y tienen que tener mínimo 6mts.  
 
TERESA PULGAR: Yo lo dejé de 10mts.  
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SR. ALCALDE: Los caminos de servidumbre que no están encallejonados, es bueno 
que los encallejonen, pero déjenlos anchos para poderlos arreglar,  porque todos los 
vecinos tienen derecho a tener caminos en buenas condiciones.  
 
TERESA PULGAR: En necesario pasarle maquina a ese camino, porque esta 
entrando el furgón todos los días a buscar los niños que viven para allá. 
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Quiero plantear la necesidad de construir veredas, 
de la posta para abajo, en el invierno no se puede transitar por las veredas porque se 
llenan de agua, y los peatones tienen que transitar por la calle, con el peligro que eso 
conlleva, ver la posibilidad de presentar un proyecto para construcción de veredas. 
Existe la necesidad de electrificar algunos tramos, cuando recién se electrificó aquí 
en Loncopangue, había tramos que no tenían viviendas y quedaron sin electrificar, 
tramos de la calle principal, como es cerca de D. Heraldo Balboa; de la escuela vieja 
hasta donde Cristian Urrea; de donde D. Juan León hasta D. Pedro Benítez, ahora 
esta más poblado y no hay alumbrado público, por un lado es seguridad ciudadana 
que este iluminada la calle y por otro lado para que las personas que han construido 
en esos tramos, puedan sacar sus empalmes de más cerca, hay personas que tienen 
sus empalmes a más de 150mts.  
Pedir un apoyo de parte del municipio, para poder comunicarse con FRONTEL, 
porque hace unos días atrás hubo un accidente, chocaron un poste, FRONTEL 
arregló el poste, pero el tramo quedó con un problema de voltaje, es necesario que 
FRONTEL venga a ver esa situación, si se puede hacer la gestión por medio del 
municipio para que tenga más peso. 
Pedir que el municipio tome parte en el tema de conseguir un proyecto para 
ensanchar toda la cuesta de Trompelbueno, es un problema para todos los que 
pasamos por ahí, es una necesidad, ahora hay mucho más tráfico que cuando se 
construyó ese camino, ese es el único acceso que tenemos a Loncopangue  
 
SR. ALCALDE: Ya señalé que vinimos a ver el camino con Vialidad, eso esta 
conversado y vamos a seguir insistiendo para poderlo concretar  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: Me gustaría saber, si el municipio tiene pensado 
hacer algo con el recinto de la sede, nosotros como junta de vecinos estábamos 
viendo la posibilidad de hacer un hermoseamiento acá para poder mantener en 
mejores condiciones. 
 
MAGALY CASTRO (Vecina): Como esta es una reunión importante, deberíamos 
empezar por lo más necesario, y dejar al último las cosas mínimas, yo quiero 
consultar por el tema del agua, habemos varias familias que tenemos una lágrima de 
agua y otras que simplemente no tienen, es en el interior del camino del lado de la 
escuela vieja, antes de llegar al río Quilme, sería importante ver ese tema, si se 
pueden comprar algunos tambores para juntar agua en la noche, porque a veces 
estamos todo el día sin agua. 
 
SR. ALCALDE: Nosotros estamos preocupados por el tema, tenemos que saber 
cuales son las personas que están complicadas con el agua, necesitamos saber cuales 
son las personas que tienen problemas con el agua, para ver cual sería la solución 
posible, porque aquí no debiéramos sufrir de agua, y tenemos problema de agua en 
el sector alto arriba y el sector bajo lado río Quilme, en circunstancias que tenemos 
una capacidad de agua suficiente para poder hacer otros arranques, pero eso hay que 
hacerlo con algún proyecto, porque tiene un costo más o menos alto, por eso nos 



 8 

interesa tener un listado de las familias, tenemos que ir a visitarlos para saber la 
distancia  
 
MAGALY CASTRO: Esa lista que Ud. insinúa, ya la hicieron hace tiempo y no 
quedó en nada  
 
FERNANDO ZAVALA: A través del proyecto que esta presentado al FNDR, 
debería estar solucionado el 90% de los casos factibles a conectarse al sistema, salvo 
del bajo Quilme, que eso quedó afuera, conversé con el presidente y vamos a tener 
una reunión para ver el tema del bajo Quilme totalmente separado, porque no es 
rentable haberlo incluido en el actual proyecto, desde ese punto de vista, de ese 
sector ya hemos hecho dos chequeos del listado y debería estar todo incluido  
 
SR. ALCALDE: Si se saca del sector de allá, hay que sacar otro arranque allá, y 
necesita cloración, hay que ver cuantas son las personas allá, nosotros cuando 
ampliamos la red de agua colocamos una tubería que tiene harta presión, pero como 
los recursos eran pocos, hicimos solamente el arranque central, para poder alimentar 
el estanque que se colocó sobre el cerro para que tuviera más presión, pero el 
estanque debiera haber quedado mucho más arriba, cosa que quedara toda el agua 
clorada y haber empezado a hacer ramales, por eso ese proyecto hay que tomarlo en 
serio y abarcar más, creo que se debiera colocar un segundo estanque atrás con 
cloración, eso no es tan complicado, hay que extender la red, el proyecto hay que 
tomarlo de esa forma para solucionar el problema del agua en ese sector, en el sector 
de arriba, que deben ser unas 14 ó 15 casas, se podría alimentar con otras vertientes 
que están arriba, hay que hacer un proyecto aparte, el tema del agua va a ser un tema 
complicado de ahora en adelante, hay sectores que no hay ninguna gota de agua en 
el verano, una persona no puede vivir con 60lts. diarios donde tienen que lavarse, 
tienen que darle a los animales, cocinar, es imposible, dos camiones ya no van a ser 
suficientes, estamos tratando de buscar la solución, el Gobierno lo tiene claro, que 
tenemos que hacer más pozos en algunos sectores donde no hay nada de agua, las 
napas de agua se perdieron por el exceso de eucaliptos, nos interesa anotar a todas 
las personas que tienen problemas de agua, para ir buscando la solución, si hay 100 
personas con problemas tal vez le vamos a solucionar a 90, pero tiene que ser luego, 
el tema de agua es complicado, no solamente en esta comuna, también tiene 
problemas Quilleco, la parte de arriba de Tucapel y varias otras comunas, porque las 
vertientes están desapareciendo  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Respecto a las veredas, se hizo un proyecto y se 
construyeron 1.000mts. de vereda en el periodo anterior, quedó el compromiso de 
ingresar otro proyecto por 1.000mts. más, ese proyecto debe estar en el depto. de 
proyectos para ver si hay que sacarle algún detalle e ingresarlo, porque estaba el 
compromiso de poner las platas que faltaran para ese proyecto, creo que no sería 
mucho el inconveniente de retomarlo. 
Nosotros hemos pensado, que en la comuna de Quilaco el sector donde se podría 
practicar el turismo es Loncopangue, es el que esta más cercano a que nosotros 
podamos producir algo de turismo, pero para eso los dueños de casa debemos 
decirnos las cosas a la cara, por eso dije que el recinto esta desaseado, prefiero 
decirlo yo y que solucionemos el tema, en vez de que venga un turista y diga no voy  
a pasar a servirme  porque hay un sector que no esta muy aseado, por lo tanto, esto 
yo lo descarto y no vuelvo nunca más a Quilaco, nosotros queremos sumar, con D. 
Miguel Ángel hemos compartido cabalgatas que han sido bastante interesantes, lo 
hemos pasado bien, pero lo más importante es que el concejo municipal de esa 
época, conoció lo que teníamos y es la Reserva, nosotros tenemos que aprovechar 
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eso y tenemos que estar todos involucrados en que esto funcione, es el paso obligado 
Loncopangue, pongámonos todos de acuerdo, hermoseémoslo, trabajemos en 
Loncopangue y nos va a empezar a dar dividendos, creo que a corto plazo, con 
muchas personas de las que fuimos aquella vez he vuelto a conversar, están todos 
encantados y piden que se haga una nueva cabalgata, por lo tanto, vecinos creo que 
no hay que perder eso de vista, trabajemos todos para que eso sea una realidad. 
 
FERNANDO ZAVALA: Tenemos los proyectos presentados, para colocar vereda a 
lo que falta del sector. 
 
MARIA SANCHEZ (Vecina): Nosotros por el comité de agua, teníamos un 
proyecto que estaba bastante adelantado para cambiar la matriz, porque de la escuela 
para abajo todos tienen harta agua, pero cuando se abren todas las llaves, a los que 
vivimos de la escuela para arriba, nos llega muy poca agua, el presidente del comité 
dijo que había conversado con D. Fernando y le había dicho que se tenía que hacer 
de nuevo 
 
FERNANDO ZAVALA: Voy a revisar el listado 
 
SR. ALCALDE: Ahí se produce un problema de succión, los de más abajo tienen 
agua y los de arriba no, eso se regula con unas válvulas, porque se produce el 
problema de succión y no deja salir el agua para los otros arranques  
 
MARIA SANCHEZ: Yo tengo agua del sistema, pero me llega poca, hay veces que 
no puedo lavar  
 
MIGUEL ANGEL RIQUELME: El proyecto era para la reposición de la matriz 
completa, porque cuando se construyó esta matriz fue para 75 arranques y ya tiene 
más de 100 arranques, y como se espera que se pueda construir la población, la 
matriz no va a ser capaz para abastecer a toda la población, este proyecto era para 
reponer el cambio de la matriz. 
Seria  necesario, en caso de que se cambie la matriz, que se coloquen grifos. 
 
SR. ALCALDE: Al cambiar la matriz, automáticamente se colocan los grifos que 
corresponden, porque la matriz que tienen Uds. no da para grifo, es muy poco el 
diámetro de agua. 
 
TERESA PULGAR: Donde yo vivo, somos 10 familias las que tenemos problema 
con la instalación de la luz, si FRONTEL pudiera sacar una red domiciliaría que hay 
en la forestal que esta al lado, los dueños no la ocupan  
 
SR. ALCALDE: Es más fácil hacer una red nueva que pedir que cambien los cables, 
porque ese tema lo conversé en marzo con el encargado de FRONTEL de Osorno, 
conversamos sobre los tendidos eléctricos que hay en los distintos sectores que están 
en desuso, hay varios sectores que se robaron los cables, y me señaló que el 
proyecto fue echo con Fondos Regionales, ellos dicen que tienen que pedirle 
autorización a la región, porque el tendido no es de ellos, tienen la concesión y 
tienen que pedir permiso para cambiarla, lo cual es muy engorroso el trámite, pero 
quedó de dar una respuesta, todavía no la da, ellos encuentran que es caro sacar el 
poste, mejor poner un tendido nuevo, por eso es mejor hacer un proyecto para 
colocar un tendido nuevo, porque también hay que poner transformadores, ese tema 
también lo esta viendo Fernando, tiene que hacer un recorrido y tomar las distancias, 
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si es mucha la distancia hay que pensar en sacar la luz de alta y hay que incorporar 
el transformador  
 
TERESA PULGAR: Esta a 600mts. de distancia  
 
SR. ALCALDE: Hay que sacar un arranque en alta para poder bajarla, por eso hay 
que ir a ver el sector, y hay que colocar un transformador en base a las casas que 
hayan, FRONTEL pone justo, debiera poner transformadores con más kilos, para 
que no se produzca este problema, cuando se hizo el tendido eléctrico, se pensó para 
10 casas y ahora hay 15 casas, entonces ahí empieza a fallar la luz, FRONTEL esta 
encargado durante 30 años de los tendidos eléctricos, ese fue  el compromiso que 
hizo con el Gobierno Regional, ellos son los concesionarios y tienen que mantener la 
red, ellos tienen que mantenernos a nosotros con luz, pero no hacen tendidos nuevos, 
porque eso tiene un costo, dicen que eso hay que hacerlo por medio de proyectos, 
ellos tienen que mantener lo que esta establecido, están comprometido de mantener 
esas redes, tendidos eléctricos, y suministrarle luz a los vecinos que estén dentro de 
ese radio, con las casas que están a 600m, la luz después de 500m se consume por el 
cable y llega con menos potencia. 
 
REINALDO BEROIZA (Presidente Comunidad Indígena Rayen Mapu): Nosotros, 
queremos cambiar las basas del puente del fundo La Suerte, y queremos cortarlas en 
Porvenir, para eso necesitamos un camión pluma para traerlas, las basas miden 7m  
 
SR. ALCALDE: No me comprometo con un camión pluma, porque no tenemos, 
pero si podemos traer las basas medias elaboradas cosa de llegar y ponerlas. 
 
REINALDO BEROIZA: Cuando arreglen los caminos vecinales, sería posible que 
pasaran la máquina por el camino hacia la cascada para enanchar un poco la curva  
 
SR. ALCALDE: Para hacer algo chico si, porque la máquina es para caminos 
vecinales y caminos que tengan servidumbre. 
 
ROSA ANCANAO: Nosotros como comunidad indígena, enviamos uno oficio a la 
administración anterior, y la respuesta que nos dieron no nos convenció, todas las 
casas que hay de subsidio aquí en Loncopangue, colapsó el sistema de 
alcantarillado, es un tema que a nosotros nos preocupa en el área de salud, 
queríamos ver qué posibilidades existen para que la municipalidad tome cartas en el 
asunto, porque si bien es cierto algunos pueden cooperar con dinero, pero no para 
pagar el total de la limpieza de la fosa  
 
SR. ALCALDE: Las fosas sépticas tienen un periodo, cuando se llenan hay que 
evacuarlas, eso tiene un costo, porque hay camiones que las limpian y hay que 
arrendarlos, si están todos de acuerdo sale barato, porque un camión puede limpiar 3 
ó 4 fosas sépticas 
  
ROBERTO PAREDES: Yo coticé y cobran $100.000.- Fosas del Sur por venir a 
limpiar, si se cohesiona un grupo los costos bajan 
 
SR. ALCALDE: Tienen que organizarse, porque si viene un camión y limpia 4 fosas 
son $25.000.- los que tienen que pagar cada uno  
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ROSA ANCANAO: Acá toda la gente que tiene el problema esta interesada, la idea 
era ver si la municipalidad podía cooperar con algo, porque hay gente que no va a 
aportar con nada 
 
SR. ALCALDE: La gente que vive en la ciudad paga por ejemplo, $15.000.- de agua 
y $14.000.- por alcantarillado, eso al año son $200.000.- por alcantarillado y poco 
más de $200.000.- por agua, las fosas sépticas deben durar 4 ó 5 años, la idea es que 
la gente anualmente vaya juntando esa plata, nosotros no tenemos ítem para eso 
 
ROSA ANCANAO: Es distinto el alcantarillado, si acá hubiera alcantarillado la 
gente paga mensual 
 
SR. ALCALDE: $200.000.- al año yo lo encuentro caro, acá son $25.000.- por 4 
años, no alcanza a salir a $8.000.- al año, tienen que organizarse, si hay alguna 
persona que sea muy pobre que no le alcance vemos como le ayudamos 
 
ROBERTO PAREDES: Sería importante que pudieran ir haciendo un ahorro, para 
que cuando llegue el momento de limpiar las fosas tengan el dinero. 
 
SR. ALCALDE: Quiero informarles, que hemos ganado un proyecto que se llama 
Programa de  Equidad de la Salud Rural por un monto de M$35.000.-, doy lectura al 
documento “El objetivo, es brindar continuidad en la atención de postas rurales a 
través de dar cumplimiento a normativas técnicas sanitarias, además de mejorar el 
equipamiento y tecnología, teniendo equipos de última generación, permitiendo una 
atención más segura y expedita para nuestros usuarios, modernizando la atención 
primaria en los sectores rurales de nuestra comuna, los beneficiarios de este 
proyecto son las postas de Loncopangue, Campamento, Piñiquihue y Rucalhue, el 
monto de inversión por cada posta es de M$8.500.-“  
 
MAGALY CASTRO: Existe alguna posibilidad de colocar un teléfono en la posta, 
para que cuando uno tenga que hacer alguna consulta poder llamar, porque las 
personas que vivimos lejos, tenemos que darnos el viaje para venir a hacer las 
consultas, por ejemplo, preguntar si hay leche o cuando son las rondas  
 
LORENA TISI: El calendario de rondas, se maneja en la posta hace ya bastantes 
años, lo que si se podría manejar mejor, es cuando el técnico toma vacaciones o 
presenta alguna licencia médica, para que no tengan que venir ese día, eso si se 
podría mejorar, eso se esta viendo a través del Consejo de Desarrollo de Salud, 
donde sus socios están representando a cada uno de los sectores, y a través de ellos 
vamos a trabajar la parte de información hacia la comunidad 
 
SR. ALCALDE: La Sra. Alicia tiene que dar el número de teléfono que tiene, 
porque es del servicio, nosotros este año establecimos en Quilaco un servicio de 
urgencia rural, que funciona de las 20:00hrs hasta las 08:00hrs, porque 
anteriormente cuando uno se enfermaba de noche, no tenía atención médica en la 
comuna, en los sectores rurales la gente iba a la posta y los auxiliares de posta no 
estaban, en Quilaco se producía el problema que la encargada de la posta no estaba y 
las personas tenían que ir a Santa Bárbara, y en Santa Bárbara no los querían 
atender, por eso se creo el sistema de urgencia, esta encargado un paramédico y  esta 
el servicio de la ambulancia, si una persona de Loncopangue esta complicada llama 
a la ambulancia para que lo venga a buscar y lo vea el paramédico, si es más 
complicado se lleva a Santa Bárbara.  
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LORENA TISI: El número del servicio de urgencia rural es el 043-2633644, en ese 
mismo telefono en el día de las 08:30hrs hasta las 17:00hrs hay una técnico, también 
sería bueno que alguien de la comunidad que represente a una organización tenga el 
número de teléfono para informar en caso de que no venga el medico o se atraso la 
leche, el consejo de desarrollo de salud se reúne una vez al mes, se ven los temas 
relacionados con la salud, cuales son las problemáticas y como los podemos 
solucionar. 
 
SR. ALCALDE: Tenemos la posibilidad de que el sector vea que proyecto le 
interesa más, tenemos un monto de M$10.000.- que son fondos Colbún a través de 
la responsabilidad social empresarial, nosotros vamos a disponer de M$10.000.- 
para este sector y Uds. postulen a algún proyecto más sentido, como son varias las 
organizaciones, vean cual es el proyecto más necesario para el sector que se 
encuadre en M$10.000.- ó dos de M$5.000.-. 
La Sra. Ilse Pavez, va a representar al alcalde, dice la ley, aquí en Loncopangue, va a 
trabajar el día lunes en la escuela, para que atienda a las personas que necesitan algo, 
que tienen algún problema, ella los va a anotar y el día martes va a llevar la 
información al municipio y el día viernes va a volver a atender aquí para que 
entregue la respuesta a esos requerimientos, porque a veces son cosas que es 
información solamente y las personas desconocen, es un delegado del municipio, es 
un acercamiento del municipio, porque este es el sector más poblado y el más lejano, 
por eso es bueno tener la información más precisa. 
 
SRA. ROSA BENITEZ (Vecina): Yo escuché que el próximo año no vamos a tener 
7º y 8º en la escuela, es un rumor y a mí me gustaría que Ud. me dijera si es verdad 
o no  
 
IVAN RAMIREZ: No esta pronosticado cerrar 7º y 8º aquí en Loncopangue el 
próximo año, sin embargo la comunidad tiene que tener conciencia de que el 7º y 8º 
básico por una ley de la República, pasa a formar parte de la enseñanza media en 
forma obligatoria a partir del año 2017, se adoptó la medida de suprimir 7º y 8º en la 
escuela de Campamento,  en la escuela de Loncopangue y en la de Rucalhue va a 
funcionar normalmente el próximo año. 
 
6.-CIERRE SESIÓN  
 
Se cierra la sesión siendo las 14:00hrs  
 
Acuerdos de Concejo  
 

� N° 106 Se aprueba Patente Restaurante Sra. Rosa Ancanao Quintana  
 
 
 
 
 
 
 
 

JORGE VALLEJOS CORDOVA 
CONCEJAL 

ROLANDO TIRAPEGUI MUÑOZ 
PRESIDENTE DEL CONCEJO 

ALCALDE 
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LIONEL GATICA SANHUEZA 
CONCEJAL 

PEDRO SANHUEZA SALAMANCA 
CONCEJAL 

 
 
 
 
 

CRISTIAN LOYOLA GONZALEZ 
CONCEJAL 

CRISTIAN IBAÑEZ IBAÑEZ  
CONCEJAL 

 
 
 
 
 

MIRIAM VARGAS QUIJADA  
SECRETARIA MUNICIPAL 
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